

追加分

橋史御土史研究会要項

(1) 主題 橋瀬見城主波江氏の後期について(第十三代城主公勢以後)

⑤ 日鼓城の落城(橋関係施設の衰亡も敗戦のためである)

(1) 潮見城主第十三代公勢の頃は西佐賀で絶大な勢を築き城を潮見城と

日鼓城の二城を併つていた。

(2) 勢力範囲も鹿島の原越後守・三田城主の吉田馬大夫、白石城主白石道勝  
多久城主多久太郎岸岳城主波多興信、から人質を取る程である。

正更に柄崎城主十七代織明の娘である、織明に男児が無かつたので長男純明  
は柄崎に養子にやつて又吉田城主岸岳城主の娘を娶り二男公政三男公親  
が生まれていた。公勢は公親を次の城主に指名していた。(これは公政側の不満  
が生まっていた。)(大永七年三月十五日の悲劇の原因となつた)

(3) この頃公勢は大番役のため出府一月の帰路大津塗坂の岡で落城の悲運に

あつた大村城主大村純伊が合つた。純伊は大村城再興を期して伊勢参宮に出立が金欠のため闇錢が多く周所に留置されていたのである。その事情を知つて  
公勢は同情し金子さ子之関所を通じその夜は宿舎でいり、話さきいだ。

純伊は縁者の裏切りで落城に遭い、この話をきく同情して帰郷後援軍  
を出でて宿敵を撃うち、大村城の再興を援助する旨を約束して別れた。

公勢は帰郷後事情を調査し家末の中村公景官原能登守等を將こへ  
一八〇名の家来をすこへ有馬<sup>ながの</sup>と義<sup>よし</sup>の大村を再興して大村氏を安堵させた。  
大村純伊は心から感謝し、今後の兩者の親交のため中村公景を大村方の家老とて迎え  
波江と大村の親交の仲をヒリ持つ役目とさせたいと申し出た。公勢はこれを許した。  
中村公景は大村姓をいたたき家老としてこの任務を果した。

(4) 大永七年三月十五日の悲劇

(五三)

(5) 公勢は公政公親と親子三人で蹴鞠を樂んだ。三月十五日日暮で汗<sup>ナギ</sup>が出来、

公親が水を欲しいと言つた。これを聞いた公政の乳母はかねて用意していた毒薬で  
毒水をつくり持つて来た。公勢は「年寄が先だ」と先づ水を飲んで「次は俺だ」と  
公政が飲んだ。公親は飲むことが出来なかつたのである。

(公政の乳母はオロ／＼するばかり、毒水の効果は「くま面」。公勢公政は苦しみ出た。  
しかし、公勢は事情を察し、從容として甲冑を第一長刀を杖に、師亮を准<sup>シテ</sup>  
て命運<sup>ミツカニ</sup>につきえり、この後六ヶ日鼓山頂に埋めよ。又公親若年<sup>アサヒ</sup>にて水<sup>ミズ</sup>を一ヶ瀬す。  
と遺言へえたという。

この噂<sup>ウワサ</sup>を聞いた柄崎城の純明は全軍を集め日鼓城攻撃を計らひた(親子兄弟  
が戦うのは戦国時代なればいいであろう)。日鼓城は岸谷城の援助もあつたが城主が若年<sup>15才</sup>  
では戦不利で数度の激戦の末落城した。

#### (4) 橋岡保施設が荒れざる

日鼓城落城後、貴利軍は潮見城、潮見神社、渡江森、牛島森、中村の森その他  
施設を荒れ、文書を焼く等散々に荒れ廻った。

(5) 一族が散々になつて公親は佐賀に、彦根公重は熊本県菊池の談議所<sup>ハセガワ</sup>で坊さんの  
修業をすることになり、後橋氏の血筋と今かず山鹿重行、合志中務の保護を受け  
(公節の妻は山鹿重行の姪、公重の妻は合志中務の息女である)

#### (5) 西佐賀・雄波江氏の没落による情勢の変化

(6) 潮見城の存在によって南方からの侵入は防止<sup>シテ</sup>していたが、南方軍の動きが直持柄崎へ  
響くようになつた。特に渡江氏の没落後、有馬は諸将と詰り、柄崎攻撃の動きを  
見せた。

(7) 貴明は潮見城を日に復し、有馬にあたらせ、自分の安全を守ろうと考えた。

由貴明は公節が菊池に居ることを知り再び潮見城の守りへとを説いた

(8) 公節公重は貴明の説を聞き、再び潮見城の守備へとを喜んで、各所に散在して  
いた渡江の武士も喜んで集結、公親も加わり、一行天名潮見城に入城城を整え守りへつづく。  
○日鼓城落城より三十三年目、公親四十五才、公節三十六才、公重三十才である

貴明は南方守備へと詰り、一旦緩急の場合の救援を約束した

○菊池の山鹿重行令志中務の協力があつたことは勿論で、装備の乏さと大変の配<sup>シテ</sup>きかけ  
○この時潮見城に鉄砲が搬入された鉄砲伝来は天文十三年(1544年)である

種<sup>タケ</sup>ヶ島は橋公業の所領で、戦国時代まで維持することは困難と思われるが、知人二人を  
頼り鉄砲入手したもろいであろう。

## (7) 潮見城の落城

## (1) 銃砲破棄の謀略

永禄三年（六年ニ二説有）武雄提子河の婦人が城内に来て生穂をかみ踊り狂つて「吾は潮見大明神なりこの城を守護すること數百年に及ぶしからこの城を銃砲を以て守るとは何事ぞ急ぎ銃砲を城外に出すべし若し敵襲あれば神刀を以て追ひ拂うべし」と神がかり約を誦りてござり宣言した。

此たつて城中では協議が行わたた「敵を退転してこの言葉は信用できない」と意見が多かつたが公親は「一旦落城した城に入城できたのは神助ではなか。この婦人のことは可信じよ」と云う意見が通り銃砲は城外に持ち出されその後有馬の攻撃等は猛烈至きゆめ公重外戦死者多く城は落城した

公節は武雄廣福寺に入つて貴明に戦況報告し今後の指示を受けようとしたが遂に命を失かつた公節は公勢時代の大村との親交をたより大村に下つて保護を受けた。（柄崎城からは約束の支援もなかつた）

公節は後で波佐見岳山城の城主として大村氏に仕えた  
公節は後千鶴で一生を終つた。波佐見には波江氏の子孫も多く住む

橋文奥連の史跡も多い